

# **Culte du 23 mars 2024**

(3<sup>e</sup> dimanche du Carême)

*Dimanche du diaconat mondial 2025*

Culte avec Sainte-Cène

## **Accueil et paroles de bienvenue**

*Prélude*

## **Salutation et invocation**

En début de cette nouvelle semaine, la grâce et la paix nous sont offertes, de la part de Celui qui est Père, Fils et Esprit saint.

Ce sont des dons qui nous sont renouvelés en permanence, jour après jour, semaine après semaine : Grâce et paix.

Aujourd'hui, nous célébrons le Dimanche du Diaconat Mondial, et à cette occasion nous suivrons la liturgie et les textes bibliques proposés par la **Coordination « Eglise et Monde »** de notre Eglise protestante unie de Belgique.

Et en ce dimanche du « Diaconat mondial », nous avons, d'une part l'occasion de nous réjouir et d'exprimer notre reconnaissance à Dieu pour l'œuvre missionnaire accomplie par nos aînés.

Ils ont œuvré dans l'esprit de la fin de l'évangile de Matthieu, où Jésus a envoyé ses disciples en disant : "Allez donc auprès des gens de tous les peuples et faites d'eux mes disciples ; baptisez-les au nom du Père, du Fils et de l'Esprit saint, et enseignez-leur à pratiquer tout ce que je vous ai commandé."

D'autre part, ce matin, nous souhaitons ouvrir nos oreilles et nos cœurs à l'appel de nos frères et sœurs du monde entier qui sont dans le besoin. Notre EPUB a une pensée particulière pour nos frères et sœurs de l'église Presbytérienne du Rwanda (EPR) qui ne peuvent plus se rassembler suite à la fermeture de plusieurs de leurs temples.

À l'image des trois amis de Job qui, selon le chapitre 2, versets 11 à 13, lorsqu'ils entendirent parler de tous ses malheurs qui lui étaient arrivés, se mirent d'accord pour aller plaindre Job et le consoler, nous aussi, avec l'ensemble de l'EPUB, nous sommes invités à nous joindre à leur peine et leurs difficultés, et à devenir – chacun.e à notre échelle – des artisans de paix dans ce monde.

Venus donc à l'appel du Seigneur, tournons nos regards vers Lui !

C'est lui la Source ultime de Vie.

Et tournons aussi nos regards vers Jésus-Christ !

C'est lui qui donne à notre vie sa plénitude !

Amen !

## **Louange**

Nous te louons, Seigneur, car tu es "venu ne pas pour être servi, mais pour servir".

Loué sois-tu pour le don de l'Esprit qui nous ouvre les yeux sur le monde, ce lieu où l'accomplissement de soi passe par la réussite et le succès. À travers l'évangile de Jésus, nous apprenons que l'accomplissement de soi est lié à la vocation à servir (en grec : diaconéô).

Ainsi, nous reconnaissons que tu appelles chacune et chacun à devenir serviteurs dans l'esprit de 1 Co 3 : 6 : " J'ai planté[, dit Paul], Apollos a arrosé, mais c'est Dieu qui a fait grandir."

Seigneur Dieu, fait que chacun et chacune de nous puisse accomplir ce devoir que le Seigneur lui a confié.

Nous te chantons notre louange car L'Église que nous sommes, en s'ouvrant au don de Dieu, forme un peuple de frères, membres les uns des autres et solidaires de toute l'humanité.

En ce jour du "Diaconat mondial" nous te louons pour le Christ qui vient s'unir à chaque femme et à chaque homme, pour offrir une existence humaine renouvelée et fécondée par le don de Dieu.

Libérés et réconciliés par Dieu en Christ, soyons en pensées et en prière, et si possible en soutien auprès de nos frères et sœurs dans le besoin à travers le monde.

Nous pensons particulièrement aux chrétiens de l'EPR et prions pour qu'ils puissent célébrer à nouveau le Dieu d'Amour et de Paix dans leurs temples. Car, à l'image de Paul, nos pères ont mis la plante (EPR) en terre, et nous, comme Apollos, nous pouvons continuer à l'arroser, tout en sachant que c'est Dieu qui l'a faite croître.

Au nom de Jésus, qui nous rend frères et sœurs, solidaires en humanité, que ta paix descende sur nous et qu'elle s'étende sur notre monde, qui en a tant besoin.

Tout au long des jours, sans cesse notre Espérance est en toi !

Reçois de nous notre louange en commun, Seigneur !

Amen

*Cantique ALL 21-19 Seigneur, nous arrivons*

## **Sanctification**

### ***Volonté de Dieu***

En 1 Jean 3, l'apôtre a écrit :

En effet, voici le message que vous avez entendu depuis le commencement : aimons-nous les uns les autres.

Voici comment nous savons ce qu'est l'amour : Jésus Christ a donné sa vie pour nous.

Nous aussi, nous devons donner notre vie pour nos frères et nos sœurs.

Si quelqu'un a les moyens de vivre et voit son frère ou sa sœur dans le besoin mais lui ferme son cœur, comment peut-il prétendre qu'il aime Dieu ?

Mes enfants, n'aimons pas seulement en paroles, avec de beaux discours ; faisons preuve d'un véritable amour qui se manifeste par des actes !

Voici ce qu'il nous commande : c'est que nous croyions au nom de son Fils Jésus Christ et que nous nous aimions les uns les autres, comme le Christ nous l'a ordonné.

Celui qui obéit aux commandements de Dieu demeure en Dieu et Dieu demeure en lui.

### ***Demande de pardon et proclamation de la grâce***

Seigneur, tu nous demande de « croire »  
au nom de ton Fils Jésus-Christ,  
mais souvent nous oublions ton Evangile,  
nous avons tant de mal à intégrer ta grâce dans nos vies.

**Seigneur, pardonne-nous,  
et ouvre nos cœurs.**

Seigneur, tu nous demandes de nous aimer les uns les autres  
au nom de ton Fils Jésus-Christ,  
mais souvent nous avons du mal à nous ouvrir à l'autre  
et à porter notre regard au-delà de nous-même.

**Seigneur, pardonne-nous,  
et ouvre nos bras.**

Seigneur, tu nous demandes de demeurer en toi  
comme tu demeures en nous,  
par ton Esprit Saint,  
mais souvent nous nous sentons  
trop faibles et égoïstes pour faire le bien.

**Seigneur, pardonne-nous,  
et ouvre nos esprits à ton Esprit.**

Seigneur,  
nous te rendons grâce  
car quelles que soit nos faiblesses et nos égarements,  
tu pardones celui.celle qui se confie en toi.

Tu nous donnes le don suprême de ton pardon et de ton amour,  
car nous savons que tu détestes le péché  
mais que tu aimes le pêcheur.

Donne-nous de vivre dans ton amour et d'aimer comme tu nous aimes.

Amen.

*Cantique ALL 43-10 Tel que je suis*

### **Confession de foi**

Nous croyons que Dieu est l'Alpha et l'Omega de la Réalité.

Nous croyons qu'il est le Souverain suprême de tout l'univers et de toutes les sphères d'existence.

Nous croyons que Dieu est Amour et que cet amour du Seigneur est destiné à tous les êtres, offert à toutes les créatures. Cet Amour est comme la lumière du soleil qui brille également sur tous.

Voilà pourquoi, nous sommes sûrs que rechercher Dieu et nous tourner vers Lui doit être le but de notre vie.

Nous croyons que la vie de Jésus Christ a été un véritable don de Dieu à notre humanité.

Nous mesurons que sans Jésus, nous serions restés dans l'ignorance et les ténèbres quant à Dieu.

Mais Jésus nous a accordé la plus haute des révélations : celle de la vraie nature de Dieu.

Grâce à lui, nous avons accès au Seigneur et nous recevons sa grâce.

Grâce à lui, nous savons que persévérer dans l'amour fraternel, sans oublier de pratiquer l'hospitalité, est la preuve que le Christ est au centre de notre vie et celle de l'église.

Voilà pourquoi, pour nous Jésus est l'Alpha et l'Omega de notre humanité. Nous le reconnaissons comme le Christ et en Eglise, nous recevons sa parole et le suivons.

Vivre en communion avec Dieu par Jésus Christ est l'aube nouvelle de notre vie. C'est la clarté qui nous fait déjà entrevoir l'éternité !

Amen !

## **Liturgie de la Parole**

### ***Prière d'illumination***

Et que cette clarté nous illumine alors que nous allons ouvrir les Ecritures, afin qu'elles deviennent pour chacun.e d'entre nous une Parole qui illumine notre vie.

### ***Job 2 : 11 – 13***

<sup>11</sup>Trois amis de Job apprirent tous les malheurs qui l'avaient frappé. Il s'agissait d'Eliphaz de Théman, de Bildad de Shuach et de Tsophar de Naama. Venus chacun de son pays, ils se concertèrent pour aller exprimer leur compassion à Job et le reconforter. <sup>12</sup>Ils l'aperçurent de loin, mais ils ne le reconnurent pas. Ils se mirent alors à pleurer tout haut, déchirèrent leurs manteaux et jetèrent de la poussière en l'air au-dessus de leur tête. <sup>13</sup>Pendant 7 jours et 7 nuits, ils restèrent assis par terre à côté de lui, sans lui dire un mot, car ils voyaient à quel point sa douleur était grande.

### ***Romains 12 : 10 -18***

<sup>10</sup>Par amour fraternel soyez pleins d'affection les uns pour les autres et rivalisez d'estime réciproque. <sup>11</sup>Ayez du zèle, et non de la paresse. Soyez fervents d'esprit et servez le Seigneur. <sup>12</sup>Réjouissez-vous dans l'espérance et soyez patients dans la détresse. Persévérez dans la prière. <sup>13</sup>Pourvoyez aux besoins des saints et exercez l'hospitalité avec empressement.

<sup>14</sup>Bénissez ceux qui vous persécutent, bénissez et ne maudissez pas. <sup>15</sup>Réjouissez-vous avec ceux qui se réjouissent, pleurez avec ceux qui pleurent. <sup>16</sup>Vivez en plein accord les

uns avec les autres. N'aspirez pas à ce qui est élevé, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne vous prenez pas pour des sages.

<sup>17</sup>Ne rendez à personne le mal pour le mal. Recherchez ce qui est bien devant tous les hommes. <sup>18</sup>Si cela est possible, dans la mesure où cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes.

### **Matthieu 28 : 16 – 20**

<sup>16</sup>Les onze disciples allèrent en Galilée, sur la montagne que Jésus leur avait désignée.

<sup>17</sup>Quand ils le virent, ils se prosternèrent [devant lui], mais quelques-uns eurent des doutes. <sup>18</sup>Jésus s'approcha et leur dit : « Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre. <sup>19</sup>Allez [donc], faites de toutes les nations des disciples, baptisez-les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit <sup>20</sup>et enseignez-leur à mettre en pratique tout ce que je vous ai prescrit. Et moi, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde. »

*Cantique ALL 36-29 Seigneur, fais de nous (§1,2,3,4)*

---

## **Méditation**

Est-ce que vous connaissez le nom de « *Vassily Alexandrovitch Arkhipov* » ?

Vous le savez peut-être, et j'en parle en fait assez régulièrement, mais ma première passion et ma première vie ont touché au domaine des sciences politiques et plus particulièrement des relations internationales. Alors l'histoire que je vais vous raconter se situe en 1962... Bien loin de la situation actuelle, à l'époque où la Russie et l'Ukraine faisaient partie du même pays : l'Union Soviétique.

En 1962, la Guerre Froide touche à son apogée, à un moment où l'URSS et les Etats-Unis se livrent un face-à-face de moins en moins indirect et de plus en plus brûlant. En 1962, la troisième guerre mondiale semble plus proche que jamais alors que les Américains ont déjà des missiles nucléaires tournés vers Moscou et que les Soviétiques viennent d'installer les leurs à Cuba, tout près de la côte Est des Etats-Unis.

Et c'est dans ce contexte qu'un sous-marin soviétique, transportant des torpilles nucléaires prêtes à l'emploi, fait trempette aux alentours de Cuba et est soudain repéré par la marine américaine. Une douzaine de navire américains se dirigent donc vers lui pour l'intercepter et tirent des coups de semonce pour l'obliger à faire surface...

Normalement, rien d'exceptionnel dans cette pratique... Sauf qu'à l'intérieur du sous-marin soviétique l'ambiance est tendue : en plongée depuis plusieurs jours, le sous-marin soviétique n'a plus de communications possibles avec son commandement. Pire encore : les derniers ordres reçus de leur hiérarchie étaient peu clairs, et dans un contexte international de tension nucléaire maximale, mieux vaut éviter les ambiguïtés et les incompréhensions.

Arkhipov n'est que l'officier en second du sous-marin, et son capitaine – sans aucune nouvelle du monde extérieur et du commandement soviétique – commence à s'interroger : et si la guerre nucléaire avait déjà éclaté ? Leur devoir ne serait-il pas – alors que leur sous-marin était encerclé par la flotte américaine – de frapper

immédiatement, de lancer leur torpille nucléaire et de couler l'escadre américaine qui leur fait face ?

Dans un contexte aussi tendu, aussi décisif, une seule étincelle peut lancer la troisième guerre mondiale, mais dans l'esprit du capitaine c'est tout l'inverse : une seule hésitation peut coûter la victoire à son pays et c'est sa responsabilité, sa mission de prendre en compte toutes les options...

Alors dans contexte tendu, polarisé à l'extrême et rempli d'incertitude, faisant littéralement face à la marine américaine, le capitaine décide d'engager la procédure de lancement... Dans la marine soviétique, normalement, 2 personnes devaient donner leur accord pour autoriser l'utilisation de l'arme nucléaire : le capitaine et « l'officier politique », c'est-à-dire le délégué du parti communiste à bord du bâtiment. Et ce dernier suit l'avis du capitaine...

Mais (et vous vous en doutez puisque la troisième guerre mondiale n'a pas eu lieu)... par un heureux concours de circonstance, à bord de ce sous-marin précis se trouvait le responsable administratif pour cette partie de la flotte, un poste dont l'accord était exceptionnellement nécessaire.. Vous l'aurez deviné, l'officier en second, Vassily Alexandrovitch Arkhipov.

« L'homme qui sauva le monde » comme l'a nommé la BBC dans un reportage en 1998, refuse d'autoriser le lancement et, à force de discussion, l'ambiance se calme doucement dans le sous-marin, jusqu'à ce que le capitaine autorise une remontée, pour prendre contact – enfin – avec leurs autorités, et découvrir que la troisième guerre mondiale n'a pas eu lieu et que les 3 hommes ont bien fait de ne pas la déclencher ce jour-là en cédant à la panique...

---

Si jamais vous vous le demandez, cette histoire est tout à fait réelle. En tout cas, la volonté du capitaine d'utiliser l'arme nucléaire dans ce contexte-là semble avérée, même si le rôle de l'officier politique et d'Arkhipov sont moins certains... la marine soviétique n'étant pas l'institution la plus transparente au monde, nous n'aurons certainement jamais la version parfaitement historique des faits... ➔

MAIS ce récit nous montre la volatilité de notre humanité dans ce monde et le danger réel, mortel, concret que posent la polarisation, la montée des tensions, l'extension du principe de concurrence à toute notre réalité sociétale, la banalisation de la haine, les paniques morales et plus généralement la peur et la violence dans nos interactions.

Le récit d'Arkhipov a donné lieu à un film américain (USS Alabama), transposé dans un contexte américain, dans lequel une phrase m'a marqué. Dans ce film, le capitaine est un vieux de la vieille de la marine américaine et son second est un jeune officier prometteur tout juste sorti de l'académie.

Alors que le vieux capitaine lui dit que son job est d'appuyer à temps sur le bouton nucléaire pour détruire l'ennemi avant que l'ennemi ne le détruise, le jeune second lui répond que – de son point de vue, « à l'âge atomique, l'ennemi ne peut pas être détruit. Parce qu'à l'âge atomique, l'ennemi, c'est la guerre elle-même ».

Et vous voyez maintenant où je veux en venir avec mes histoires de sous-marins, d'officiers et d'armes nucléaires... Parce que cette phrase devrait précéder toutes nos considérations de Chrétiens, toutes nos réflexions politiques et sociétales : **l'ennemi, c'est la guerre elle-même !**

En tant que soldats, leur mission était de se battre contre l'ennemi de leur nation. En tant qu'humain, leur mission était d'éviter à tout prix la bataille, et heureusement pour notre humanité, ils ont choisi de faire gagner la paix.

*<sup>17</sup>Ne rendez à personne le mal pour le mal. Recherchez ce qui est bien devant tous les hommes. <sup>18</sup>Si cela est possible, dans la mesure où cela dépend de vous, soyez en paix avec tous les hommes.*

Voilà ce que nous dit Paul. « Recherchez ce qui est bien devant tous les hommes. » Tout un programme ! Et pourtant, combien de fois nous justifions nous pas des oppositions, des polarisations, des égocentrismes par la recherche du « bien » ?

Au risque de prendre un exemple cliché, il est essentiel de nous rappeler que ni les fascistes, ni les Hitler ni les Staline de ce monde ne sont arrivés en promettant le mal et la haine et la peur. Ils sont tous arrivés au pouvoir en promettant des meilleures conditions de vie, de la gloire ou des victoires, de reconquérir « ce qui leur appartient de droit » (des territoires ou leur honneur déchu) dans une prétendue quête de justice pour leur peuple.

Leur point commun, c'est qu'ils promettaient tout cela aux dépens d'un ennemi, existant ou même souvent imaginaire. Leur point commun, c'est la déshumanisation de leur ennemi et la justification de leurs atrocités par la nécessité ou la légitimité qu'un autre souffre pour que notre bien.

Mais là n'est pas le message de Jésus. C'est même tout le contraire du message de l'Évangile. L'ennemi, c'est le mal lui-même. L'ennemi, c'est la guerre elle-même. L'ennemi, c'est la faim aussi, et le mal-logement, et les conditions de vie indignes.

Attention, je ne dis pas qu'aucune lutte n'est justifiée, je ne dis pas qu'il ne faut pas s'opposer à des oppresseurs, mais il est fondamental de ne jamais essentialiser, c'est-à-dire de ne jamais désigner un groupe qui devrait souffrir pour le bien du monde, de ne jamais déshumaniser.

Jésus nous appelle à aller vers toutes les nations, et c'est-à-dire vers tout être humain quel qu'il soit, qui qu'il soit, et à le traiter avec amour. Il nous invite à ne pas rendre le mal pour le mal mais à d'abord chercher le bien « pour tous les être humains ».

**Au fond, il y a tant d'exemples de combats  
non-violents et victorieux,  
et il y a déjà tant de bien à faire  
qui ne fait de mal à personne.**

En cette période de Carême, prenons le temps de l'introspection, de discerner en nous les peurs et les besoins, les indignations et les colères. Discernons ce qui en nous s'éloigne de l'amour du prochain et à les confronter à l'amour du Christ. Nos émotions existent et nous n'avons pas à en avoir honte. Certaines indignations sont justifiées, certains besoins sont effectivement légitimes.

Mais passons-les au crible de l'amour de Dieu. Remettons-les au pied de la croix, et demandons-lui son soutien, remettons-nous à sa grâce pour les réajuster, pour qu'elles ne dégénèrent pas en haine d'un autre, mais qu'elles alimentent au contraire notre charité, notre envie et notre joie et notre fierté de contribuer à notre échelle à l'amour universel de Dieu.

Nous ne sommes pas que Chrétiens, nous avons tou.te.s des missions diverses sur cette terre, pour notre travail, pour nous faire vivre, pour certain.e.s de faire vivre une famille, mais notre mission la plus grande, éternelle, est d'œuvrer (à notre échelle et selon nos moyens) pour le bien de toute l'humanité, sans exception, pour la paix universelle, pour contribuer (à notre échelle et selon nos moyens) au projet d'amour de Dieu pour ce monde.

Cette mission, elle n'est pas une mission impossible qui nous serait tombé dessus, elle découle de notre assurance que nous sommes aimé.e.s par Dieu quoi que nous fassions et qui que nous soyons. Alors vivons en témoins de cet amour, et puissions-nous l'inscrire dans nos vies en faisant du bien à ceux qui en ont besoin de par le monde.

Amen.

### *Interlude*

## **Liturgie de Sainte-Cène**

### **Préface**

Nous allons maintenant nous préparer à célébrer ensemble le Repas du Seigneur.

Rendons grâce à Dieu notre Père,  
cette grâce qu'Il nous donne,  
d'avoir semé et fait germer en nous la vie,  
et de nous appeler sans cesse à la vie.

Face aux défis de notre monde,  
Il ne nous laisse pas seuls.

Il s'est donné pour l'humanité,  
une humanité qu'Il accompagne  
et qu'Il conduit vers son accomplissement.

Il guide l'Église et chacun.e d'entre nous  
en nous donnant la force de son Esprit,  
afin de devenir à notre tour des messagers  
et des témoins de son espérance.

Son Fils nous ouvre le chemin  
qui conduit à la joie éternelle.

### **Rappel de l'institution**

Avec toute l'Église, et avec les générations de Chrétiens qui nous ont précédé, nous rendons grâce pour le don qu'Il a fait de sa personne pour délivrer l'humanité, pour nous porter lui-même l'espérance de toute Sa Création.

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré,  
célébra la Pâque avec ses disciples.

Il prit du pain, produit de la terre du travail des Hommes. Puis il dit une parole de bénédiction, et après l'avoir rompu il le donna à ses disciples en leur disant :

**« Ceci est mon corps, donné pour vous ».**

Il prit ensuite une coupe remplie de vin. Une fois de plus il bénit Dieu pour les bienfaits de Sa Création, puis il la distribua en disant :

**« Prenez et buvez-en tous, ceci est la coupe de mon sang : le sang de l'alliance nouvelle et éternelle qui sera versé pour vous et pour la multitude en rémission des péchés.**

**Faites cela en mémoire de moi. »**

**Rendons grâce au Seigneur pour cette nourriture terrestre et spirituelle qu'il nous offre. Nous chantons le cantique 24-13 Seigneur Jésus, par ton Esprit.**

*Cantique ALL 24-13 Seigneur Jésus, par ton Esprit*

### ***Epiclèse***

Avant de célébrer à notre tour ce Repas auquel le Seigneur nous invite, nous pouvons former un grand cercle prions :

Père,  
en prenant ce pain et cette coupe,  
nous rappelons la mort de ton Fils,  
nous proclamons sa résurrection  
et, dans l'attente de son retour,  
nous te rendons grâce.

Envoie ton Esprit saint  
sur notre assemblée et sur l'Église tout entière.

Par ces aliments terrestres reçus de toi,  
que Ton Esprit de vie nous donne d'avoir part  
au corps et au sang de Jésus Christ,  
ton Fils bien-aimé.

Nous qui participons à ce repas,  
fortifie-nous,  
afin que ta Parole semée en nous porte du fruit,  
afin que nous puissions garder joie et confiance  
et cheminer dans la foi et l'espérance.

### ***Notre Père***

Et nous pouvons nous tenir la main pour dire ensemble la prière  
que notre Sauveur nous a enseigné :

Notre Père, qui es aux cieux,  
que ton nom soit sanctifié,  
que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.  
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

23 mars 2025

Pardonne-nous nos offenses,  
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés.  
Et ne nous laisse pas entrer en tentation  
mais délivre-nous du Mal.  
Car c'est à toi qu'appartiennent,  
le règne la puissance et la gloire,  
Pour les siècles des siècles.

Amen.

### ***Fraction***

**Le pain que nous rompons, est communion au corps de notre Seigneur Jésus Christ, Parole devenue chair, qui a traversé la mort et renouvelé la vie.**

**La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui vient purifier nos cœurs et faire rejaillir la vie.**

**Venez, car tout est prêt.**

Dans la foi en Jésus-Christ notre Sauveur,  
soyez toutes et tous les invité.e.s au Repas du Seigneur.

### ***Distribution***

#### ***Action de grâce***

Seigneur Dieu,  
nous avons communié ensemble au corps et au sang de ton Fils.  
Nous t'en prions, que ce pain et ce vin  
nous unissent toutes et tous dans la fraternité  
de celles et ceux qui se reconnaissent comme ses enfants,  
autour de cette table et à travers le monde.  
Nous t'en prions, que ce pain et ce vin,  
partagés en mémoire de Lui et selon Sa parole,  
transforment nos cœurs,  
et que toutes nos pensées soient accordées à Ta volonté.

### ***Intercession***

Père, confiants dans ta miséricorde,  
nous te prions pour nous, notre prochain et notre monde.

Nous te prions pour nous et tous les Chrétiens du monde,  
Donne nous de vivre dans ta grâce et d'approfondir notre foi en toi ainsi que notre  
relation à toi tout au long de ce Carême.

Nous te prions pour notre prochain, et plus particulièrement pour les malades, les  
souffrants, les isolés, les désespérés. Que ta présence les fortifie et que leur vie soient  
emplies d'espérance en Toi.

Nous te prions pour notre monde, pour tous ceux qui subissent l'horreur de la guerre et  
de toutes les manifestations de la violence et du mal,

23 mars 2025

que ce soit en Ukraine, en Russie, en Terre sainte, en Syrie, au Yémen, au Mexique, au Congo, en Colombie, au Mali, en Irak, aux Soudans, en Somalie, en Afghanistan, au Nigéria, en Lybie, au Tchad, au Pakistan, en Ethiopie, en Chine, et dans tant d'autres pays. Donne aux dirigeants et les décideurs un cœur nouveau qui rejette la violence du monde, et que ta paix se fraie un chemin entre les peuples de cette Terre.

**Nous te prions, pour tous ceux que nous portons en nous cœurs, et nous prenons un temps de silence pour t'adresser nos prières plus personnelles.**

Seigneur, vois le monde que tu as créé,  
accorde-lui la guérison, la vie, l'espérance,  
et fais de nous des artisans de ta paix  
et de des messagers ta grâce.

Toi qui es béni maintenant et pour toujours.

Amen.

## **Offrande**

*Invitation, collecte & prière*

## **Annonces**

### **Bénédictioin et envoi**

*Exhortation, bénédiction & envoi*

Frères et sœurs bien-aimés,

Comme les membres d'une même famille, aimons-nous d'une affection profonde ;  
Ayons un esprit plein d'ardeur pour témoigner de la grâce de Dieu.

Ici et maintenant, soyez prêts à servir.

Venons en aide à nos frères et nos sœurs dans le besoin.

Pratiquons sans cesse l'hospitalité.

**Que le Seigneur vous bénisse et vous garde,  
qu'il vous donne la joie qui surpasse  
toute difficulté qu'on peut expérimenter,  
même la mort,  
une paix plus forte que tout mal,  
et la grâce de voir dans votre existence le  
plus précieux des cadeaux.**

**Sur le chemin de l'abondance de vie,  
allez à sa suite, dans Sa paix et dans Sa joie.**

*Cantique ALL 36-35 Sur les routes de l'Alliance (§1,4,5)*

*Postlude*